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Aos vinte e sete dias do mês de março de dois mil e vinte e três (27/03/2023) teve início às 15h15 a 1 

reunião Ordinária do COMUS (Conselho Municipal de Saúde). Solicitaram justificativa de ausência Dra. 2 

Rosana Gravena e Sr. Adenilson de Marins. Pauta do dia I – Aprovação da Ata da reunião anterior 3 

(27/02/2023). Sr. Jair Francisco diz que não esteve presente na reunião passada e não recebeu a ata, 4 

portanto, se absteve do voto. Nada mais a constar, ata aprovada pelos demais  Conselheiros presentes. II – 5 

Ordem do dia: a) Apresentação dos resultados do Cidade Saudável:   6 

    7 

   8 

   9 

   10 
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   47 
Sanmya Tajra se apresenta e diz que faz parte da equipe técnica do Programa Cidade Saudável. Enquanto 48 

Comitê, do qual fazem parte oito secretarias e duas fundações. A missão do Programa é de fortalecer e 49 

promover ações intersetoriais por meio de provocações e articulações entre as políticas públicas em prol 50 

da qualidade de vida e bem-estar da população de Jacareí, com a intenção, enquanto comitê, de ser 51 

reconhecido como órgão de articulação das políticas públicas em prol da qualidade de vida. Ressalta que no 52 

mês de março de 2022 foi feito um Decreto pelo Prefeito, formalizando todo trabalho que já vinha sendo 53 

realizado desde o início do ano de 2021, criando e constituindo o Comitê do Programa Cidade Saudável, 54 

tornando-o reconhecido formalmente através do Decreto nº 405 de 10 de março de 2022. Neste decreto 55 

uma das principais atribuições é fortalecer o Programa de Violência Doméstica baseado no “Programa 56 

Família Segura” e fortalecer as ações do município em relação à população idosa acima dos 60 anos. No 57 

ano de 2021, foi identificado, juntamente com as oito secretarias e duas fundações, 65 (sessenta e cinco) 58 

programas já existentes no município. Em 2022 foi realizada uma revisão em todos os 65 (sessenta e cinco 59 

programas), e com isso, foram realizadas várias reuniões entre gestão e comitê de cada secretaria e 60 

responsáveis. Todos os programas estão sendo inseridos em uma página que está sendo criada dentro do 61 

site da Prefeitura de Jacareí, para que todos tenham acesso ao que vem sendo realizado. O Programa 62 

Cidade Saudável vem para buscar o que já existe no município, fortalecendo as ações, através do 60+ 63 

Saudável, para que Jacareí seja uma cidade favorável para o envelhecimento saudável. Foi criado um Plano 64 

de Ação com 46 (quarenta e seis) ações estabelecidas, a partir do Programa 60+ Saudável voltadas para a 65 

área de governança, melhoria de espaços físicos, serviços de saúde, aspectos comportamentais e aspectos 66 

econômicos. Sanmya informa que uma das ações realizadas no ano de 2022 foi promover, dentro da 67 

Gestão Municipal, uma qualificação dos servidores em prol do envelhecimento saudável com o curso 68 

“Trilhas da Longevidade”, com a conclusão do curso por 132 servidores. O comitê do Cidade Saudável 69 

participou da reunião sobre Diagnóstico do Idoso, promovida pela Secretaria de Assistência Social e 70 

Conselho Municipal do Idoso, já na Secretaria de Saúde participou da conscientização da importância de se 71 

utilizar a caderneta do idoso, entre outros eventos. Em relação ao Programa Família Segura, o comitê está 72 

levando a discussão da violência doméstica e familiar para diferentes públicos, sendo eles os próprios 73 

servidores do município, igreja católica e articulação juntamente com a TV Câmara e os ACS – Agentes 74 

Comunitários de Saúde sobre o tema. Outro programa que foi desenvolvido através do Cidade Saudável foi 75 

o Programa Comunidade Empreendedora. As ações que são realizadas vão além das relações dentro do 76 

município, por conta disto foi realizada uma parceria com a Rede de Município Potencialmente Saudáveis 77 

que favorece acesso a alguma organizações, como por exemplo, a OMS/OPAS – Organização Pan-78 

Americana de Saúde, Ministério da Saúde e Universidades, para que possam dialogar sobre o movimento 79 

do Cidade Saudável. Sanmya fala que o movimento do Município de Jacareí por ter sido reconhecido 80 

dentro do Ministério da Saúde, recebeu o convite para participar de um seminário on-line, no qual o 81 

Prefeito de Jacareí esteve presente representando o Brasil. Esta participação do Prefeito resultou num 82 

convite para o mesmo ir até o Panamá, apresentar o trabalho que vem sendo realizado no município de 83 

Jacareí. Entre os atores do programa Cidade Saudável, destacam-se o “Bairro Saudável”, que consiste nas 84 

ações e articulações realizadas pelo programa nos bairros, com a “Comunidade Empreendedora”; O “60+ 85 

Saudável” que é uma ação realizada com os profissionais da saúde com os profissionais da Assistência 86 



 
CRIADO PELO ARTIGO 158 DA LEI ORGÂNICA DO MUNICÍPIO DE JACAREÍ 

REGULAMENTADO PELA LEI COMPLEMENTAR Nº2 DE 21/12/90, ALTERADO PELA LEI Nº 5.888 DE 23/10/14 
 

 
 

Av. Major Acácio Ferreira, 854, Jardim Paraíba – Jacareí/SP – CEP: 12327-530 – Fone: 3955-9600 
 

Social; e o “Viver a Plenitude da Longevidade”. Finaliza com os resultados de 2021-2022 e os desafios para 87 

2023. Sr. Valter de Souza pergunta como é feita a escolha do bairro saudável. Sanmya diz que através das 88 

reuniões realizadas do Participa Jacareí, receberam essas demandas e vem se organizando para realizá-las. 89 

Dr. Valter diz ainda que no bairro Jd. das Indústrias existe uma grande praça, e que toda comunidade 90 

gostaria que esse espaço fosse mais utilizado com atividades para todos. Claudimar Melo diz que os bairros 91 

mais vulneráveis foram os escolhidos para que as ações começassem a acontecer. Sr. Florisvaldo pergunta 92 

sobre a região que possui mais idosos, e Sanmya diz que de acordo com o último levantamento realizado 93 

em 2021, o maior número de idosos se encontram na região central. Karina Costa pergunta se o bairro 94 

precisa ter algum quesito específico para poder ter as ações do Bairro Saudável. Sanmya diz que o que vem 95 

sendo trabalhado no Bairro Saudável é a Comunidade Empreendedora, onde um líder local é identificado 96 

para que possa levantar as necessidades da comunidade e, assim, o Programa Cidade Saudável fará o 97 

entendimento da necessidade do local. Sr. Jair Francisco diz que existem poucas políticas públicas 98 

relacionadas ao idoso, que falta acessibilidade e cuidados. Sanmya diz que através do diagnóstico feito pelo 99 

Programa, foram identificados 33 (trinta e três) serviços obrigatórios no município de acordo com os 100 

marcos legais, dos quais o Município de Jacareí possui 30 (trinta) deles. Sanmya diz que a realidade é que o 101 

município possui várias ações, mas a população desconhece, existem oficinas na Fundação Cultural que não 102 

acontecem porque não existem pessoas inscritas. Diz que o objetivo do programa é a inclusão e por isso 103 

devem tomar muito cuidado com as ações realizadas para que não causem a exclusão dos idosos. III – 104 

Expediente do dia: a) Atualização dos dados COVID: Fabio de Carvalho apresenta os dados COVID 105 

atualizados até o dia 18/03/2023.  106 
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 113 
Foi observado um aumento de casos notificados, mas não de casos confirmados. Na última semana 114 

epidemiológica observa-se que foram 1.141 casos notificados e 176 casos confirmados em todo o 115 

município, ou seja, rede pública e privada. Em relação aos óbitos, Fabio diz que no ano de 2023 há apenas 116 

um caso de óbito, de pessoa vacinada com comorbidades. As internações continuam diminuindo 117 

consideravelmente. A cobertura vacinal do município já conta com 96% da população com a primeira dose, 118 

92% com a primeira dose de reforço e 91% da população imunizada com a segunda dose de reforço, ou 119 

seja, a terceira dose, totalizando 637.964 doses de vacina aplicadas. Sr. Paulo Rosa pergunta se hoje é 120 

correto afirmar que o vírus da COVID é igual ao da gripe. Fabio responde que na verdade a COVID é uma 121 

gripe que o nosso sistema imunológico não conseguia combater por ser novo, hoje, após três anos de 122 

pandemia e com a vacina, o nosso sistema está se adaptando melhor ao vírus. Mas a COVID assim como a 123 

H1N1, H3N2 e como a influenza B, teremos que aprender a conviver. Diz que no mês de abril já começarão 124 

os preparativos para a campanha de vacinação contra a influenza, que são 03 vírus que estão mais em 125 

circulação e, provavelmente, será realizada a vacinação contra a COVID para quem ainda não se vacinou, 126 

com isso vão balanceando e a COVID irá se tornar uma gripe mais comum, é o que desejamos. Mas só 127 

quem pode afirmar sobre o fim da pandemia COVID é a OMS – Organização Mundial de Saúde e Ministério 128 

da Saúde. Sr. Valter de Souza gostaria de saber o que mudou nos casos confirmados após a mudança no 129 

atendimento da Santa Casa para UPA Dr. Thelmo, com a aglomeração entre adultos e crianças, e o quê vem 130 

sendo feito a respeito. Dra. Aguida explica que por conta da diminuição dos atendimentos na Santa Casa, 131 

que no momento eram de 80/100 pessoas com sintomas respiratórios por dia, resolveu-se voltar os casos a 132 

serem atendidos na UPA Dr. Thelmo, pois a Santa Casa é um equipamento que poderia estar realizando 133 

outros atendimentos que foram retirados na época por conta da pandemia. A equipe médica foi mantida e 134 

os atendimentos foram transferidos para a UPA Dr. Thelmo e estão seguindo todas as regras determinadas 135 

pela Vigilância Sanitária do Estado e ANVISA referente ao isolamento. A área de casos respiratórios está 136 

separada das demais, com uma recepção exclusiva para o atendimento dos casos suspeitos de SG – 137 

Síndrome Gripal. Foi avaliado que os números de casos respiratórios vêm aumentando nos meses de 138 

fevereiro e março, e isso ocorre todos os anos por conta da mudança no tempo, onde durante o dia está 139 

muito quente e no final da tarde a temperatura começa a cair e também o retorno as aulas. Isso é 140 

comprovado com o histórico de atendimento do ano de 2022 na UPA Dr. Thelmo, quando o atendimento 141 

da ala adulta estava sendo realizado na Santa Casa. Em Janeiro de 2022 foram atendidas 6.064 crianças, em 142 

Fevereiro 4.792 crianças, Março 7.600 crianças, Abril 8.000 crianças e Maio 9.200 atendimentos de 143 

crianças. É um aumento sazonal por conta da volta as aulas e mudanças bruscas do tempo. Os números 144 

continuarão sendo monitorados, e se for necessário, medidas serão tomadas, com a inclusão de médicos 145 

ou não. A gestão não pode tomar medidas precipitadas, por conta de dias esporádicos, e incluir médicos 146 

definitivamente para que fiquem sem pacientes para atender e recebam sem trabalhar. Eliana Araújo faz 147 

uma observação sobre a presença de acompanhantes, se não seria por conta disto a superlotação. Dra. 148 

Aguida diz que já foi detectada essa possibilidade e irão disponibilizar um controlador de acesso para que 149 

seja seguida a Lei de um acompanhante por paciente menor de 18 anos e maior de 60 anos. Sr. Florisvaldo, 150 

membro do Conselho Gestor da UPA Dr. Thelmo ala infantil, diz que presenciou a demora no atendimento 151 

de pacientes, após reclamação de munícipes feitas ao mesmo. Dra. Aguida diz que toda mudança requer 152 
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um tempo para adaptação e desde então estão monitorando tudo o que acontece, pois tem todo o 153 

mapeamento do tempo de atendimento, inclusive mostrando que na segunda e terça-feira o número de 154 

pessoas aumenta consideravelmente na maioria dos Pronto Atendimentos. O que não tem como ser 155 

previsto são casos de emergência, onde o médico deixa de atender a porta para dar suporte aquele 156 

paciente, que naquele momento, está precisando de um atendimento de emergência. Dr. Carlos Vilela 157 

completa dizendo que já é sabido por todos que as síndromes respiratórias nessa época, começam a 158 

aumentar de forma significativa e todos os casos devem ser tratados como suspeita de COVID até que o 159 

profissional médico descarte essa possibilidade, e o isolamento deve ser o mesmo para todos. A pessoa 160 

com H1N1 deve ser mantida em isolamento assim como a com COVID. Dr. Carlos ainda lembra que todos 161 

os casos são de síndrome respiratória e não existe um maior risco da criança passar para o adulto ou vice 162 

versa, ambos correm risco, sendo que a criança é menos sintomática. Sr. Valter de Souza questiona se 163 

ainda existem muitas pessoas que poderiam estar procurando a Unidade de Saúde de referência em vez de 164 

buscar o atendimento na UPA Dr. Thelmo por conta do horário. Dra. Aguida diz que, no caso de síndrome 165 

respiratória, o atendimento deve ser encaminhado para UPA Dr. Thelmo, mas os outros casos não urgentes 166 

devem ser atendidos na Unidade de Saúde e reforça que o quadro de médicos encontra-se completo na 167 

Atenção Básica e com isso o movimento pode vir a diminuir na UPA. Jair Santiago questiona as informações 168 

mostradas sobre o atendimento na UPA Dr. Thelmo através do aplicativo Fast Cidadão. Dr. Carlos explica 169 

que a informação é de que tem um número alto de médicos atendendo na maioria das vezes, quando na 170 

realidade o quadro de médicos da UPA Dr. Thelmo é de 03 médicos no atendimento na porta, 01 médico 171 

no atendimento de urgência/emergência e 01 médico no atendimento respiratório para adulto e criança. 172 

Na UPA infantil são 04 médicos para o atendimento e na UPA Parque Meia Lua são 02 médicos clínicos e 01 173 

pediatra. Isso ocorre porque o aplicativo do Fast Cidadão necessita de link e muitas vezes o médico precisa 174 

sair para uma emergência, ou até mesmo por esquecimento,  e acaba esquecendo de sair do seu login e 175 

por isso a informação, muitas vezes, de que há um número muito maior de médicos atendendo. Diz que já 176 

solicitou uma solução para este problema. Jair Santiago sugere que fique no aplicativo, somente a 177 

informação com número de pacientes a serem atendidos, já que a informação não é precisa sobre o 178 

número de médicos atendendo. Dr. Carlos diz ser uma sugestão válida que será levada aos responsáveis. 179 

Jair Santiago pergunta sobre os casos de dengue se vem aumentando. Fábio explica como acessar, no site 180 

da Prefeitura, o Boletim com os dados sobre casos de dengue, repassando para todos, as informações 181 

contidas no Boletim do ano de 2023. III - b) Informes: 1)  Claudimar informa que já estão trabalhando na 182 

finalização do Relatório Final da 10ª Conferência Municipal de Saúde e assim que estiver finalizado pela 183 

comissão organizadora será disponibilizado para todos. Diz que pode observar uma evolução grande da 184 

última conferência para a realizada este ano e que com certeza pode ser melhorado ainda mais os 185 

resultados para a próxima conferência. Houve uma grande participação do público alvo, mas todos sabem 186 

que podem melhorar ainda mais para as próximas conferências. Daqui dois anos haverá a Plenária da 10ª 187 

Conferência Municipal de Saúde e, com isso, podem melhorar ainda mais a participação. Jair Santiago 188 

pergunta sobre a para realização da Etapa Macrorregional e é informado pelo Sr. Claudimar que a princípio 189 

será no dia 05/05/2023 em Taubaté, de acordo com informações passadas pela Comissão Organizadora da 190 

Conferência Estadual de Saúde. 2) Sr. Jorge Martins diz que em 2020 indicou o terreno localizado na frente 191 

do Campo de Futebol do Jacareí Atlético Clube para construção de uma UBS. Independente da construção 192 

ou não, foi solicitado um levantamento da região como ponto de partida, e acredita que para a Secretaria 193 

de Saúde ser muito fácil fazer tal levantamento. Até o momento diz não ter tido resposta e continua 194 

aguardando. Sr. Claudimar diz que o terreno pertence à Secretaria de Esportes e estava em concessão ao 195 

Jacareí Atlético Clube. Sr. Jorge diz que a área é da Prefeitura e é institucional, onde devem ser construídas 196 

áreas que beneficie o município. Sr. Paulo Rosa sugere que seja realizado um estudo da região para ver a 197 

possibilidade de construir uma unidade de saúde no local. Daniel explica que a intenção não é a construção 198 

de uma nova unidade para o Rio Comprido e sim de uma Unidade de Saúde do bairro Califórnia, 199 

desafogando assim o atendimento do Jardim das Indústrias e Villa Branca, para que a Unidade do Rio 200 

Comprido trabalhe de maneira mais confortável, e já está no planejamento da Secretaria de Saúde. 201 
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Claudimar diz que o levantamento pode ser solicitado por qualquer pessoa, mas Joyce diz que para a 202 

próxima reunião trará um dimensionamento já existente. 3) Sr. Jorge diz que sobre horas extras de 203 

funcionários das Unidades de Saúde que devem ser pagas em dinheiro e não em folgas, por conta da falta 204 

de funcionários que já existe nas Unidades. Sr. Paulo Rosa diz desconhecer essa determinação de que a 205 

hora extra deve ser paga com banco de horas, acha que o funcionário tem o direito de querer ou não fazer 206 

hora extra e escolher a maneira como vai receber estas horas. Informa que acredita que daqui a 3 ou 4 207 

meses haverá um aumento no quadro de funcionários das Unidades. Joyce diz que já foi publicada em 208 

Boletim Oficial a convocação de 40 ACS – Agentes Comunitários de Saúde que estarão dando suporte nas 209 

Unidades e com esse concurso boa parte do quadro de funcionários será reposta. Jair Santiago diz que os 210 

profissionais de saúde estão muito cansados, pois para cobrir um setor tem que descobrir outro. Raquel de 211 

Souza diz que infelizmente a saúde está se deparando com uma situação que é inviável. Diz que trabalha na 212 

mesma unidade há 18 anos e nos últimos anos está encarando uma realidade catastrófica, onde se tira de 213 

uma unidade para cobrir outra, trabalham-se 12 horas quando a carga horária é de 8 horas, reforça que a 214 

hora extra é paga, mas não existe folga, pois não tem funcionário para cobrir. Pede para que os 215 

representantes que ali estão da gestão, comecem a ter uma visão que os funcionários estão adoecendo de 216 

sobrecarga de trabalho, ficando sem condições de oferecer para a população o acolhimento e prevenção 217 

para uma saúde melhor, porque os funcionários também já estão adoecidos. Dra. Aguida diz que não 218 

podem justificar jogando toda a culpa na pandemia, mas sim, houve uma pandemia e com isso um 219 

aumento nos casos de saúde mental, muitos profissionais da saúde faleceram por conta da COVID e 220 

voltaram da pandemia com um RH menor, mas acredita que este ano o cenário irá mudar, assim como 221 

estão conseguido mudar o cenário em relação à contratação de médicos para Atenção Básica. Joyce diz que 222 

estão fazendo uma série de movimentações com retornos positivos para abertura de novos concursos para 223 

contratação de vários profissionais, entre eles enfermeiros e técnicos de enfermagem. 4) Jair Santiago 224 

pergunta se no contrato das tendas existe a retirada das mesmas se não estão sendo utilizadas. Claudimar 225 

explica que conforme não haja mais necessidade da utilização das tendas em algum local, elas são retiradas 226 

assim que solicitado. Joyce completa dizendo que hoje elas são utilizadas para outras ações que acontecem 227 

nas Unidades, como a coleta de exames entre outros. 5) Jair Santiago pergunta se foi resolvida a questão 228 

das portas dos banheiros da Unidade do Parque Meia Lua, que foi questionada pelo mesmo na reunião 229 

anterior. Joyce informa que a manutenção foi realizada. 6) Sr. Luiz Guilherme faz a leitura do texto de sua 230 

autoria chamado “ALTERIDADE”. Sem mais informes a reunião é encerrada. Participaram os Conselheiros: 231 

Claudimar Luiz de Siqueira Melo (Mazinho) - Presidente do COMUS, Karina Conceição dos Reis Costa (Vice-232 

Presidente COMUS), Jair Francisco dos Santos, Marcio Ferri, Eliana Aparecida Sant’ana Rabello Araújo, 233 

Davina Pereira de Moura Araújo, Ana Cristina N. Q. Siqueira Prado, Aguida Elena B. Fernandes Cambauva, 234 

Marilia Sangion, Joyce Regina dos Santos M. da Silva, Rebeca T. C. Ferreira, Jair Ribeiro Santiago Filho, 235 

Solange Rosa da Silva Faria, Renato Luís Ramos Fonseca e Raquel Gomes de Souza. Convidados e ouvintes: 236 

Luiz Guilherme Amâncio, Sanmya Feitosa Tajra, Jorge Martins do Prado, José Carlos R. Arana, Nadir 237 

Fernandes Navarro, José R. Rodrigues, Ana Maria Bortoletto, Paulo Roberto Rosa, Dra. Márcia Ferreira L. 238 

Pereira, Fábio Santos Prianti de Carvalho, Valter Antônio de Souza, Angela Mª Souza Gomes, Daniel Freitas 239 

Alves Pereira e Dr. Carlos Vilela. Nada mais a constar, eu Robiane Goulart Barreto lavro a presente ata.     240 


